
 

 

1

SESIÓN DE TRABAJO INTERNA 

Miembros del Observatorio Internacional de Democracia Participativa 

X Conferencia de OIDP. Lleida,  6 de Abril de 2011. 

 
En el marco de la X Conferencia Internacional del OIDP, celebrada este año en la ciudad de 
Lleida los días 6,7 y 8 de abril y Andorra el día 9, tuvo lugar la sesión interna anual de los  
socios y miembros colaboradores del OIDP. 
 

1. Bienvenida 

Joan Gómez, Concejal de Participación del Ajuntament de Lleida, abrió la sesión como 
representante de la Presidencia a las 9:45h dando la bienvenida a su ciudad a los socios de la 
red. Agradeció a todos y todas los presentes su asistencia a la conferencia poniendo en valor 
el trabajo hecho por la ciudad para recibirles y destacando los procesos de transformación que 
está viviendo Lleida. Acto seguido explicó a los y las presentes los orígenes de la ciudad y sus 
características sociales y económicas.  

Patrick Bosch, Concejal Delegado de Participación Ciudadana y Juventud, dio la bienvenida en 
nombre del Comú d’Andorra La Vella a los/las asistentes a la jornada de trabajo que se habría 
de desarrollar el sábado 9 de abril. Agradeció la oportunidad a la ciudad de Lleida a pesar de 
la corta experiencia de Andorra La Vella en el campo de la participación y subrayó la intensa 
trayectoria de los tres años de vida del Departamento de Participación del Comú. 

Finalmente Ramon Nicolau, Concejal del Ajuntament de Barcelona, dio la bienvenida en 
nombre de la Secretaría Técnica de la red y explicó que en esta ocasión se iba a llevar a cabo 
una sesión interna un tanto diferente de las habituales ya que por el hecho de haber celebrado 
la anterior con 5 meses de anterioridad no tenía sentido hacer balance de la actividad de la 
red. Por otro lado, avanzó uno de los puntos del orden del día – la renovación de la sede de la 
Secretaría Técnica – apuntando que no tiene sentido que la secretaría tenga carácter 
permanente en una ciudad y que Barcelona da todo el apoyo necesario a cualquier ciudad que 
desee acoger la sede de la Secretaría Técnica OIDP. Dicho esto, y deseando a todos y todas 
una buena y rica XI Conferencia, abrió un turno de preguntas. 

Plinio Zalewski, Director de Gobernanza de la Secretaría de Coordinación Política y Gobernanza 
Local de la Prefeitura de Porto Alegre, preguntó en qué punto del orden del día se encontraba 
la renovación de la Secretaría Técnica y Ramon Nicolau le contestó que primero se iban a 
presentar las propuestas de la XII y XIII Conferencias OIDP y que después se abordaría la 
renovación de la Secretaría Técnica. Después comentó a los/las asistentes que junto con la 
documentación de la reunión se les había facilitado un ejemplar del Plan Director Municipal de 
Participación Ciudadana de l’Ajuntament de Barcelona. 

Antonio Aniesa, Responsable de Relaciones Internacionales de la Mairie de Nanterre, dada su 
propia experiencia en 2007, agradeció a la ciudad de Lleida el esfuerzo en la organización de 
la Conferencia. Señaló que él había hablado de la renovación de la Secretaría Técnica con los 
electos de su ciudad y abogó por la necesidad de tomarse el tema con calma puesto que la red 
tiene dos conferencias por delante, 10 años de experiencia y 500 socios. Explicó que la 
democracia participativa no pasa por su mejor momento y que por eso es el momento de 
hacer balance abriendo un debate tranquilo para reflexionar sobre el porvenir del OIDP. Por 
otro lado, apuntó también la necesidad de vincular esta reflexión a la CISDPDH y a CGLU para 
explorar la posibilidad de establecer proyectos comunes y que las dos redes caminen juntas 
salvaguardando el interés de la democracia participativa en el ámbito de los poderes locales. 
Propuso que la Secretaría Técnica abra un turno de contribuciones escritas transmitiendo el 
compromiso de los electos de Nanterre a trabajar en el tema. 
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Plinio Zalewsky se sumó a la voz de Antonio Aniesa apostando para que en el seno de la red 
se lleve a cabo una discusión tranquila a la vez que profunda.  

Ramon Nicolau, no habiendo voces discrepantes, dio por cerrado este punto y se comprometió 
a llamar a la reflexión conjunta a todos los socios de la red vía mail a través de la Secretaría 
Técnica. 

 

2. Presentación de los contenidos de la XII Conferencia del OIDP “Democracia en la 
Ciudad y Grandes Transformaciones Urbanas”. Porto Alegre (Brasil), 2012. 

Plinio Zalewski destacó el gran momento de transformación que está viviendo Porto Alegre. 
Habló de cuatro momentos importantes para la ciudad que han tenido su expresión en los 
cuatro congresos que se han realizado (en 1993, 1995, 2000 y 2003) y en los que se han ido 
abordando diferentes temáticas de interés que han permitido definir una visión compartida de 
la ciudad. Explicó que en estos momentos se está trabajando en el V Congreso de la Ciudad 
junto a los actores no gubernamentales (que se ha de celebrar en 2014) y poniendo especial 
interés en la integración sistémica de las redes de participación de la ciudad.  
 
Señaló la fuerte tradición participativa de la ciudad de Porto Alegre, que los espacios de 
participación se han mantenido a pesar de los cambios de gobierno y que tanto la temática del 
V Congreso de la Ciudad – Desarrollo sostenible e inclusión social – como su proceso de 
organización tienen especial incidencia en la propuesta para la XII Conferencia OIDP. 
 
A continuación dio la palabra a Adriana Furtado, Técnica en la Secretaría de Coordinación 
Política y Gobernanza Local de la Prefeitura de Porto Alegre, que contextualizó el trabajo que 
se está haciendo en su ciudad en el marco de la democracia participativa; especialmente 
poniendo en valor la estrecha vinculación entre Porto Alegre y el OIDP desde el origen de la 
red y en particular su participación en el proyecto de los Observatorios Locales de Democracia 
Participativa.  

En relación a la propuesta de la 12ª Conferencia enfatizó que se trata de una propuesta 
construida por la red de actores de la ciudad junto con la Prefeitura y manifestó en nombre de 
la misma el interés para dejar a la ciudad un legado después del evento. Después, pasó a 
comentar los tres ejes de debate en torno a la temática principal aclarando que el tercer eje 
era nuevo respecto a los que fueron presentados en la anterior sesión interna (México DF, 
noviembre 2010): 

 
1. Planificación urbana y participación 
2. La participación de la población en la construcción de «megaeventos»: impactos y 
participación popular. 
3. El papel y las propuestas de los sectores económicos para la organización de una ciudad 
con calidad de vida y bienestar.  
 
En cuanto a la metodología informó a los/las presentes que las sesiones de trabajo se iban a 
desarrollar a partir de una conferencia inaugural, talleres para cada uno de los 3 ejes de 
trabajo, un call for papers como herramienta para abrir la convocatoria y llegar a todo tipo de 
actores más allá de la academia (por ejemplo los movimientos sociales), un festival de 
audiovisuales (realizado junto al grupo de trabajo “La imagen como herramienta comunicativa 
y participativa” y un espacio para el grupo de trabajo “Segregación espacial y territorial en los 
grandes centros urbanos” así como para otras redes de temática afín a la conferencia. La idea 
es crear sinergias a partir de la confluencia de redes. Referente a esta cuestión, comentó los 
diferentes parceiros (instituciones socias) que Porto Alegre ha conseguido implicar hasta el 
momento en la 12ª Conferencia: la Universidad Federal de Rio Grande do Sul, la Pontificia 
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Universidad de Rio Grande do Sul, el Observatório de las Metropoles, la cámara de 
vereadores, el CES de la Universidad de Coimbra, entre otros. 
 
Adriana Furtado añadió que, en el marco de la propia ciudad, se estará promoviendo a lo largo 
de 2011 una reflexión y discusión en torno a la temática de la Conferencia, que se llevará a 
cabo en tres espacios: en las regiones del presupuesto participativo, durante la muestra de 
cine dela ciudad y en el V Congreso de la Ciudad. 
 
En cuanto a la participación esperada, Adriana Furtado apuntó la cifra de 1200 personas 
argumentando que, sólo en lo que delegados del presupuesto participativo se refiere, la ciudad 
ya cuenta con 1000.  

Finalmente, se refirió a cuestiones de cronograma e instó a los/las presentes a hacer sus 
contribuciones para poder presentar en el mes de junio un programa preliminar del evento. 
Ante las limitaciones de tiempo para abordar esta cuestión, invitó a los/las presentes a una 
reunión presencial en el mes de noviembre en Porto Alegre (aprovechando el marco del 10º 
Congreso de Metropolis) para tratar esta y otras cuestiones relativas a la 12ª Conferencia 
OIDP. En cuanto a la fecha de celebración dejó la propuesta abierta, si bien anunció que Porto 
Alegre estaba barajando el mes de abril como la mejor opción. 

Terminada la presentación, Adriana Furtado abrió el turno de preguntas al resto de miembros 
de la red presentes en la reunión.  

Antonio Aniesa comunicó que las fechas de abril y mayo son malas para Francia porqué 
coincide con diferentes procesos electorales y eso hace que sea difícil poder convocar a los 
electos para la XII Conferencia OIDP. Añadió que sería necesario incorporar la perspectiva de 
las ciudades periféricas para tener un más rico abordaje del tema central de la conferencia. 
Adriana Furtado recogió la sugerencia para incorporarla en la propuesta de contenidos e invitó 
a todos los presentes a hacer sus aportaciones sobre posibles ponentes a través de la 
Secretaría Técnica. 

Mª Luisa Blanco, Concejala de Participación del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, 
felicitó a Porto Alegre por el interés temático de la propuesta; en particular, vistos los últimos 
sucesos ocurridos en países del Magreb y dada la situación de crisis y altos niveles de paro en 
España, alabó la pertinencia de contemplar las transformaciones urbanas también desde una 
perspectiva de inclusión social. Por otra parte felicitó a Porto Alegre por el cómo se trabaja la 
propuesta y afirmó que a menudo hay diferencias entre la ciudadanía y los/las electos en la 
concepción de su propia realidad. A tenor de esta cuestión señaló la importancia de incluir la 
perspectiva democracia participativa-democracia representativa en el diseño de la propuesta. 

Nelson Dias, Presidente de la Asociación In Loco, afirmó que los ejemplos de transformaciones 
urbanas acostumbran a ser malos, particularmente porqué esconden sendos procesos de 
segregación y desplazamientos de la población. Por esta razón, puso de relieve como 
elemento de mejora, la necesidad de dar cuenta también de los malos ejemplos. Adriana 
Furtado concordó con Nelson Dias en la pertinencia de la observación. Por su parte, a tenor de 
esta cuestión, Plinio Zalewski añadió la importancia de tener en cuenta que la ciudad de Belo 
Horizonte dispone de una experiencia muy interesante e importante en el área de la inclusión 
digital e hizo referencia a la conferencia de Nanterre por tratar como temática principal el por 
qué la población no participa. También informó a todos los asistentes/as que se les había 
distribuido material divulgativo sobre la propuesta de la XII Conferencia y sobre el V Congreso 
de la Ciudad. 
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Adriana Furtado dio las gracias a todos/as los presentes. Ramon Nicolau agradeció la 
presentación a los representantes de Porto Alegre estableciendo el mes de junio como plazo 
para que, conjuntamente con el Comité Coordinador OIDP, la ciudad de Porto Alegre presente 
una fecha definitiva para realizar el evento. Acto seguido pasó al siguiente punto del orden del 
día. 

 

3. Presentación de la candidatura de la Junta de Freguesia de Carnide (Lisboa) para 
acoger la XIII Conferencia y ser sede de la Presidencia para el año 2013. 
 
Paulo Quaresma, Presidente de la Junta de Freguesia de Carnide, inició su intervención 
destacando que la institución que representa forma parte y participa activamente de las 
actividades de la red desde 2007 y que por este motivo se siente absorbido de la cultura 
OIDP. 
 
Después de una breve presentación de la Freguesia de Carnide, explicó que desde el año 2004  
-  momento en el que se inició el proceso de presupuesto participativo – el territorio ha 
cambiado mucho y que la Freguesia ha trabajado muy duro en la implicación de la ciudadanía 
en los procesos de participación.  Este hecho les ha llevado, afirmó,  a poder presentar hoy 
esta propuesta de organizar la XIII Conferencia del OIDP.  
 
Ratificó la propuesta de candidatura para convertirse en sede de la Presidencia para el año 
2013,  presentada en la sesión interna de la Ciudad de México (celebrada el 17 de noviembre 
de 2010). Ratificó también el compromiso del Presidente de la Câmara Municipal de Lisboa, Sr. 
Antonio Costa, que a su vez fue elegido vice-presidente de CGLU el pasado mes de noviembre 
en México, de participar en la organización de la misma. En esta línea destacó también el 
compromiso de la Asamblea Municipal de Lisboa así como de otras organizaciones a nivel 
nacional, instituciones educativas y el movimiento popular. Finalmente explicó que se seguirá 
trabajando con estos grupos y poniendo especial atención en la implicación de la ciudadanía 
para llevar a cabo una conferencia lo más participativa posible. 
 
Abierto el turno de preguntas y comentarios, Adriana Furtado preguntó si era posible aclarar la 
temática de la Conferencia. Paulo Quaresma respondió que el tema central va a ser las buenas 
prácticas del movimiento asociativo con sus potencialidades y limitaciones.  
 
Mª Luisa Blanco comentó que la propuesta le parecía muy interesante ya que le parecía 
importante abordar la relación entre poderes públicos y movimiento popular. Destacó la 
necesidad de recuperar los centros cívicos a partir de los movimientos populares así como dar 
valor al papel que tiene el mercado y las empresas en toda esta cuestión para analizar cómo 
es posible integrar los diferentes escenarios existentes de una manera equilibrada. 
 
Ramon Nicolau comunicó a los representantes de Carnide el interés de la ciudad de Barcelona 
para con la temática que proponen para la XIII Conferencia. Les informó que en el año 2002 
se celebró el Primer Congreso de las Asociaciones de Barcelona y que se abordó la 
remodelación de los sistemas participativos de la ciudad como temática principal; también 
informó que en 2011 se está celebrando el Segundo Congreso y que en esta ocasión se está 
abordando el tema de la financiación, los espacios y el reconocimiento de las asociaciones. 
También, cómo la administración pública apoya el movimiento popular o la existencia de los 
fenómenos NIMBY (Not In My Back Yard). 
 
Enric Francès, Vice Presidente del Consell Municipal d’Associacions de Barcelona, se dirigió a 
Mª Luisa Blanco para informarla que en el Segundo Congreso se está precisamente llevando a 
cabo una reflexión sobre el tema de la participación en espacios como los centros cívicos. 
Sobre la cuestión de la gestión económica de los espacios de participación por parte de las 
asociaciones, comentó que la reflexión en torno a este aspecto es uno de las cuestiones que 
debe tratarse en el futuro. 
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Paulo Quaresma postuló la necesidad de hablar del tema de la renovación del movimiento 
asociativo y que por esto su propuesta va más allá del modelo asociativo tradicional y 
contempla la discusión en torno las nuevas formas de asociación como los grupos informales. 
 
Antonio Aniesa destacó el interés de la temática y puso sobre la mesa que tenemos por 
delante – al igual que pasó en Reggio Emilia con los/las jóvenes– el reto de que los 
movimientos sociales de Carnide se impliquen en la conferencia y al mismo tiempo que los 
movimientos sociales de las diferentes ciudades socias de la red hagan lo propio. Además, 
añadió una reflexión: ¿las ciudades deben invitar también aquellas asociaciones que están en 
conflicto con el poder local? Para superar el reto de abordar la participación en los espacios 
asociativos, así debería ser, concluyó. 
 
Roberta Pavarini, Presidenta de la Séptima Circunscripción del Comune de Reggio Emilia, 
mostró también su interés por la temática escogida por Carnide y se mostró de acuerdo con 
Antonio Aniesa en la necesidad fundamental de reconocer errores y aportar experiencias que 
no hayan sido exitosas y también, en esta línea, en la necesidad de abrir un espacio de 
reflexión sobre el futuro de la red en lo que a la renovación de la Secretaría Técnica se refiere. 
 
Enric Francès por su parte informó a Antonio Aniesa y a todos los/las presentes que el consejo 
que él preside es un espacio integrado tanto por asociaciones afines al gobierno local como 
por sus detractoras y que, dada la baja participación en todas las elecciones, el asociacionismo 
han de ser entendido como una vía para mejorar la democracia participativa. Continuó 
apuntando que él, en nombre del movimiento asociativo de Barcelona,  estuvo presente en la 
conferencia de La Paz, en Reggio Emilia, en México y ahora en Lleida y que, para seguir con la 
buena nota conseguida en Reggio Emilia en cuanto a la participación juvenil, se debería seguir 
trabajando en ésta línea. 
 
Para concluir este punto, Ramon Nicolau recordó a todos/as los presentes que el OIDP 
representa también a las organizaciones de la sociedad civil y que, por lo tanto, la propuesta 
de Carnide se ajusta perfectamente a los parámetros OIDP. Dicho esto invitó a los/las 
presentes al siguiente punto del orden del día para que hicieran sus preguntas o comentarios. 
 
4. Presentación de candidaturas para la renovación de la sede de la Secretaría 
Técnica OIDP para el período 2012-2015. 
 
Eva García Chueca, en representación de CGLU, apuntó la importancia de articular las 
diferentes redes existentes y en particular integrar el OIDP en otros espacios ya existentes. 
 
Adriana Furtado abrió la posibilidad de pensar en una Secretaría Técnica compartida entre 
Europa y América Latina y añadió que la ciudad de Porto Alegre va a pensar en esta 
posibilidad pero que de momento no pueden tomar una decisión al respecto. 
 
Antonio Aniesa insistió en la necesidad de ver la situación con calma y en la necesidad de 
reflexionar conjuntamente en torno a los beneficios y utilidad de las redes. Agradeció a 
Barcelona el esfuerzo durante estos años al frente de la Secretaría Técnica argumentando que, 
por su experiencia al frente del FAL-P, considera que no es nada fácil articular una red de 
manera colectiva. Añadió que, a pesar de que en el momento actual se hace necesario buscar 
nuevas vías, desde su punto de vista Barcelona había superado el reto. Haciendo balance de 
los 10 años de existencia del OIDP, comentó que la red había permitido trabajar el 
intercambio de experiencias sobre democracia participativa. Al hilo de esta cuestión añadió 
que ahora es el momento de sentar electos y técnicos para ver conjuntamente donde está y 
hacia dónde va la participación ciudadana a nivel global. Es decir, ver lo que nos ha aportado 
OIDP y, con estos elementos, ver hacia donde se quiere ir. Finalmente, apuntó que es 
necesario también sentar el OIDP con otras redes para ver cómo integrar el trabajo. Informó 
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que en estos momentos también se ha abierto en CGLU un espacio de redefinición estratégica 
de la organización y que CGLU puede ser una nueva vía para el OIDP ya que por primera vez 
dicha organización se plantea la necesidad de crear un observatorio de la democracia local. 
Sería necesario, pues, ver cómo es posible integrar el OIDP en este marco. Por esto, concluyó 
insistiendo que es importante realizar una reflexión interna sobre lo que la participación en 
una red internacional ha aportado a cada uno de los socios de la red. 
 
Andrés Falck, en representación del Fondo Andaluz de Municipios para la Solidaridad 
Internacional, agradeció en primer lugar la oportunidad de participar en esta reunión a pesar 
de que la entidad que representa no sea formalmente miembro del OIDP. En segundo lugar, 
explicó a los/las asistentes que, en el marco del Foro Social Mundial y del Foro de Autoridades 
Locales celebrados el pasado mes de febrero en Dakar, había tenido lugar el encuentro de la 
Plataforma Mundial de los Presupuestos Participativos. Destacó la importante presencia de 
participantes de todo el mundo - y en particular de ciudades y organizaciones africanas - y 
que en este encuentro se reclamó la revitalización de un espacio de reflexión sobre los 
presupuestos participativos a nivel mundial. Añadió que en el mes de junio en Bogotá va a 
tener lugar el siguiente encuentro de la Plataforma y que se van a abordar temas internos 
como la organización de la Plataforma pero también cuestiones de interés general como la 
revisión de la Declaración de Málaga. En la línea de fomentar que las diferentes redes 
internacionales trabajen de manera articulada, invitó al OIDP a participar del encuentro. 
 
De otro lado, Plinio Zalewski resaltó que, más que trabajar para elegir una nueva sede para la 
Secretaría Técnica, se vuelve indispensable buscar una manera para que las ciudades del OIDP 
puedan trabajar conjuntamente entre conferencia y conferencia. Puso como ejemplo los 
grupos de trabajo vinculados al proyecto de los OLDP que desarrollaron las tres guías 
metodológicas y en especial la caja de herramientas. Comentó la posibilidad de crear una 
plataforma colaborativa dentro de la web con el objetivo de compartir ya que la experiencia 
nos dice que el OIDP ha producido mucho material pero este material no se ha compartido 
suficientemente. Mencionó las conferencias como momentos en los que se lleva a cabo el gran 
debate pero insistió en la necesidad de hacer una reflexión sobre la propia red y el trabajo 
conjunto entre ciudades. 
 
Glòria Meler, Directora del Programa de Participación y Asociacionismo del Ajuntament de 
Barcelona, precisó que, si bien es necesario buscar nuevos caminos, no se puede olvidar que 
después del proyecto de los OLDP han existido varios grupos de trabajo que han ido adelante 
gracias al interés de las ciudades que los forman pero también gracias al apoyo de la 
Secretaría Técnica. Consciente que ahora la situación ha cambiado, plantea la necesidad de 
que el máximo de ciudades OIDP se impliquen en el debate en torno al futuro de la red y en 
torno a qué ciudad acoge la nueva sede de la Secretaría Técnica. Concluyó apuntando que es 
necesario alcanzar un mayor nivel de debate que el que ahora existe dentro de la red para 
abordar esta cuestión procurando la implicación y presencia de los representantes políticos de 
las ciudades miembros del OIDP. 
 
Adriana Furtado propuso continuar la discusión el mes de noviembre en Porto Alegre 
aprovechando que se celebrará el 10º Congreso Mundial de Metropolis. 
 
Ramon Nicolau, retomando las diferentes intervenciones, informó que la Secretaría Técnica va 
a seguir alentando el debate sobre esta cuestión por internet en los próximos meses y 
formalizará la convocatoria a todos los socios para llevar a cabo la discusión presencial en el 
mes de noviembre en Porto Alegre. Acto seguido condujo la sesión al siguiente punto del 
orden del día.  
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5. Balance de la 10ª Conferencia OIDP. Aportaciones al documento elaborado por 
México DF. 
 
Informó a los/las presentes que el balance se iba a realizar a partir del documento elaborado 
por el gobierno de la Ciudad de México, el cual había sido enviado por mail con anterioridad 
junto con la documentación de la reunión. Ramon Nicolau explicó la baja participación 
internacional alegando que las fechas de celebración de la Conferencia (noviembre de 2010) 
coincidieron con el inicio del auge de la crisis y, por tanto, con las restricciones 
presupuestarias de muchas administraciones locales y organizaciones que forman parte del 
OIDP. También añadió que la celebración del III Congreso Mundial de CGLU restó mucha 
presencia de socios de la red en la X Conferencia. 
 
Dicho esto, abrió un turno de palabras.  
 
Paulo Quaresma comentó que juntar los dos eventos no fue algo positivo para asegurar la 
presencia de las ciudades miembros de ambas redes en la X Conferencia ya que la celebración 
del III Congreso fue en detrimento de las actividades del OIDP. Además, comentó que se 
sintió muy desilusionado por la ausencia de muchas ciudades y electos a la hora de discutir el 
texto de la Declaración Final. 
 
Antonio Aniesa mostró su acuerdo con Paulo Quaresma. Sin embargo aclaró que cuando el 
OIDP decidió celebrar la X Conferencia en México DF, el III Congreso Mundial de CGLU iba a 
ser celebrado en Chile. El hecho de que después México DF pasara a ser la sede del evento de 
CGLU hizo complicado compartir las agendas de los dos eventos. Por otro lado, añadió que 
desde su punto de vista la temática de la Conferencia era muy amplia y por eso la propuesta 
no conseguía atraer a las ciudades. Dejó constancia de la importancia de encontrar temas 
acertados que consigan centrar la atención e interés de los gobiernos locales. Finalmente 
reflexionó en torno a la necesidad de que sea la propia ciudad anfitriona de la conferencia la 
que se movilice para lograr un alto nivel de participación local. 
 
Mª Luisa Blanco apuntó que para trabajar la participación hacen falta recursos (humanos, 
técnicos, difusión, económicos etc.) y que el OIDP debería ser, para las ciudades 
organizadoras de eventos, un vehículo para llegar al público al que ellas no pueden llegar 
siendo ya un instrumento importante de apoyo y refuerzo a los proyectos en marcha. 
 
Con esta intervención, Ramon Nicolau dio por cerrada la sesión interna a las 12:35h dando 
paso a la recepción del Alcalde de Lleida en el Palacio de la Paeria tal y como el Ajuntament de 
Lleida había dispuesto para recibir a los/las miembros de la red. 
 
6. Asistentes:  
 
30 personas. 23 miembros. 
 

• Joan Gómez. Concejal de Participación Ciudadana del Ajuntament de Lleida. 
• Patrick Bosch. Concejal Delegado de Participación Ciudadana y Juventud del Comú 

d’Andorra La Vella. 
• Ramon Nicolau. Concejal del Ajuntament de Barcelona. 
• Glòria Meler. Directora del Programa de Participación y Asociacionismo del Ajuntament 

de Barcelona. 
• Àngel Aragüés. Secretario del Consejo Municipal de Asociaciones de Barcelona, 

Ajuntament de Barcelona. 
• Enric Francès. Vice- Presidente del Consejo Municipal de Asociaciones de Barcelona. 
• Alfons Molons. Primer Teniente de Alcalde del Ajuntament d’Arenys de Munt. 
• Josep Pons. Jefe de Acción Participativa del Ajuntament de Lleida. 
• Mª Luisa Blanco Roca. Concejala de Participación del Ayuntamiento de Las Palmas de 

Gran Canaria. 
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• Marcos Infante. Técnico de Participación del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran 
Canaria. 

• Christian Vergalli. Concejal de la Séptima Circunscripción del Comune de Reggio 
Emilia. 

• Roberta Pavarini. Presidenta de la Séptima Circunscripción del Comune de Reggio 
Emilia. 

• Abelardo Pérez. Representante en Europa de la Iniciativa Cultural pro Democracia 
Participativa, Inc (PDCI). 

• Guida Obrador. Técnica de la Oficina de Participación Ciudadana de la Diputació de 
Barcelona. 

• Nelson Dias. Presidente de la asociación In-Loco. 
• Paulo Quaresma. Presidente de la Junta de Freguesia de Carnide. 
• João Oliveira. Coordinador de Gestión Participada y Cultura de la Junta de Freguesia 

de Carnide. 
• Antonio Aniesa. Responsable de Relaciones Internacionales de la Mairie de Nanterre. 
• Joan Font. Coordinador de Proyectos Europeos de DEMA (Departament d’Estudis dels 

Medis Actuals). 
• Lídia Lluís. Concejala de Ciudadanía del Ajuntament de Pineda de Mar. 
• Xavi Rodríguez. Técnico en el área de Ciudadanía del Ajuntament de Pineda de Mar. 
• Eva García Chueca. Secretaria Técnica y Ejecutiva de la Comisión de Inclusión Social, 

Democracia Participativa y Derechos Humanos de Ciudades y Gobiernos Locales 
Unidos. 

• Rosma Fernández. Directora del Área de Participación de la Federación Española de 
Municipios y Províncias. 

• Anastasio Castizo. Jefe del Servicio de Participación del Ayuntamiento de Sevilla. 
• Plinio Zalewski. Director de Gobernanza de la Secretaría de Coordinación Política y 

Gobernanza Local de la Prefeitura de Porto Alegre. 
• Adriana Furtado. Técnica en la Secretaría de Coordinación Política y Gobernanza Local 

de la Prefeitura de Porto Alegre. 
• Cristóbal González. Jefe del Servicio de Participación Ciudadana del Ajuntament de 

Santa Coloma de Gramenet. 
• Tatiana Mansilla. Responsable técnica de Participación del Ajuntament de Castelldefels. 
• Silvana Veloso. Directora de Inclusión Digital de Prodabel, empresa de informática y 

sociedad de la información de la Prefeitura de Belo Horizonte. 
• Andrés Falck. Representante del Fondo Andaluz de Municipios para la Solidaridad 

Internacional.  
• Laia Vilademunt. Secretaria Técnica del OIDP. 

 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 


